
 
 

CA Género AUGM – 2ª Reunión del año 2023 

Formato Presencial y Vía ZOOM de la Universidad Nacional del Este  

Fecha: 09 de Agosto de 2023 de 17 a 19 hs Hora Paraguay  

Representantes y Universidades presentes 

1. Auchter Mónica (UNNE) saliente 

2. Azua Ximena (UCHILE) 

3. Chantefort Patricia (UNCuyo) 

saliente 

4. Kieffer Renata (UNER) 

5. Morinigo Stella Mary (UNE) 

6. Sepúlveda Patricia (UNQ)  

7. Ardanaz Eleonora (UNSur)  

8. Cocciarini Natalia (UNR)  

9. Diz Tania (UBA) 

10. Carmody Carina (UNER) 

11. Gue Martini Jussara (UFSC) 

12. Chiachio Cecilia (UNLP) saliente 

13. Arqueros Guadalupe (UNNE) 

14. Ana Copes (UNL) 

15. Leonardo Lemos (Universidade 

Estadual Paulista) por incorporarse

 

Representantes ausentes con aviso 

1. Scotta Maricruz (UNR) 

2. Pagura Fernanda (UNL)  

3. Cabral Diana (UNNE) 

 

Temario tentativo 

 Cierre definitivo de la 5°EVI de UNL. Año 2022. 

 Elección de nuevo/a Coordinador/a del CA 

 Balance promedio de la 6° EVI UNE Paraguay 

 Plan de Trabajo para el próximo periodo  

 



 
Síntesis de los temas tratados  

 Ana Copes considera que la 5° EVI en UNL durante el año 2022 fue un paso adelante 

muy importante al concretarla como materia electiva. Esto implicó que “nadie 

regalara nada a nadie” y que los cursantes, de distintas universidades y países, 

tuvieran que acreditar todas las condiciones exigidas para dar por aprobada esta 

materia. La experiencia fue brava; tuvimos estudiantes quienes ya entrado el primer 

cuatrimestre del 2023 continuaban cumpliendo distintos compromisos para lograr la 

aprobación de la materia electiva. Como saben, no nos dieron opción a que la EVI 

UNL tuviera otro formato. 

 Ana Copes comenta, con respecto a los certificados de docentes internacionales, que  

la UNL los confecciona sólo una vez al año, por lo tanto esto ha demorado la 

obtención de tales certificaciones para los docentes participantes, pero afirma que ya 

están encaminados. Reconoce que hubo problemas al trasformar la 5°EVI a un 

formato de materia electiva de la UNL. 

 Patricia Chantefort afirma que si bien la EVI UNL como materia electiva nos 

pareció mucho más difícil, cree que esto nos debe servir de experiencia. Entendemos 

como grupo que no teníamos margen de maniobra dentro de lo estipulado por la UNL. 

 Cecilia Chiacchio comenta que se inició en el CA en el año 2010 y que ahora lo está 

dejando por cuestiones personales y porque ha iniciado sus trámites jubilatorios. 

Cuenta que a lo largo de los años hubo un crecimiento muy importante del CA. 

Empezamos en la Udelar o bien esa fue la primer reunión de la que participo; era un 

grupo de solo 3 personas, que fue aumentando de a poco, no solo en número si no en 

producción, crecimiento personal y grupal en el marco de las distintas temáticas que 

hemos venido trabajando. Considera que esta expansión del CA es fantástica. 

Actualmente en la UNLP todo está encaminado para que se designe como miembro 

titular ante el CA a Facundo Xaxe. Ya es conocido en este Comité porque viene 

trabajando desde los inicios de las EVI integrando los equipos docentes responsables 

de la misma. 



 
Quiero dejar constancia que lamento mucho que personas que han aportado al 

crecimiento del CA a lo largo de todos estos años, hayan sido reemplazadas de manera 

intempestiva y sin un trabajo previo al interior del CA. Estos cambios también han 

afectado el desarrollo de la 6°EVI de la UNE a raíz de la dada la baja de algunos/as 

integrantes  del CA quienes además eran docentes responsables de distintas 

actividades.  

 Mónica Auchter comenta que, tal como quedó asentado en el Acta de la 1° Reunión 

del CA año 2023, estas modificaciones sorpresivas y muchas veces sin 

comunicaciones oficiales, han resultado en dificultades para esta EVI dado que el 

proyecto y su aprobación por el Consejo de Rectores de AUGM llevó varios meses. 

En algunos módulos las bajas de representantes llevaron a modificar equipos docentes 

que ellos integraban; en otros, a pesar de las modificaciones los docentes mantuvieron 

sus compromisos con la EVI sin afectar el desarrollo de los módulos a los que 

pertenecían. . 

 Patricia Sepúlveda con respecto al pedido de adhesión realizado por una ONG 

Paraguaya respecto a que el CA realice una comunicación oficial a favor de la 

inclusión de políticas de género en los espacios educativos, tema que está generando 

diversidad de opiniones políticas en todo el país, considera más pertinente, para no 

involucrar a AUGM en cuestiones propias del país y socializar un documento en que 

se deje constancia de los temas abordados en la EVI y lo conversado con el Sr. Rector 

de la UNE, de manera general pero sentando posiciones. 

 Ximena Azua, Ana Copes, Patricia Sepúlveda y Tania Diz asumen el compromiso 

de generar este documento y compartirlo con el grupo antes de su difusión.  

 Ana Copes con respecto a la designación de nueva coordinadora, ella se postula 

explicando las razones: * desde el inicio de AUGM y la conformación del CA de 

Género, la UNL ha venido desempeñando roles destacadísimos, entre ellos el cargo 

de Secretario Ejecutivo de AUGM que acaba de concluir, * durante todo este periodo 

la UNL con su representante en este CA nunca ocupó la responsabilidad de 



 
coordinador/coordinadora; * informa que antes de viajar a Paraguay para esta EVI 

consultó con las autoridades rectorales de la UNL (Dra Larisa Carrreras) y tiene el 

apoyo institucional exigido para ser coordinadora del CA si es elegida.    

 Natalia Cocciriani comenta que si bien está de acuerdo con la necesidad de la 

renovación de los formatos de la EVI, quiere expresar a título personal y por lo que 

ha escuchado de otras integrantes del CA, que en general quedamos muy 

disconformes con la EVI de UNL. La institución fue avasallante y yo me sentí 

presionada, todo el CA nos sentimos presionados en su papel docentes, no por la EVI 

en si misma si no por lo que ejerció la Universidad sobre este formato de práctica de 

AUGM. Afirma   que está de acuerdo con que Ana Copes sea la nueva coordinadora 

pero le solicita que haya mayor previsibilidad para los dos años que vienen. 

 Eleonora Ardanaz menciona que está de acuerdo con las palabras de Natalia y 

Patricia Sepúlveda también.  

 Ximena Azua expresa que es importante separar las discusiones. Considera que las 

EVI son más bien actividades de extensión y otra cosa es pensar quien asume la 

Coordinación del Comité Académico. Considera muy importante definir un 

calendario de trabajo anual para ir debatiendo como se avanza y se transversaliza  la 

implementación de la perspectiva de género sobre todo en las formaciones de grado 

de nuestras universidades.  

 Mónica Auchter explica que el balance de la EVI de la UNL se hizo a fines del 2022 

y se retomó en la 1° Reunión del 2023 tal como consta en las actas.  

También comenta que según lo estipulados en los correspondientes reglamentos de 

AUGM, las EVI son mucho más que una actividad de extensión, son puntos de debate 

de estas problemáticas desde las realidades de cada país miembro con aportes de 

miradas propias, son espacios de generación de proyectos de trabajo, de 

investigaciones conjuntas, de cursos de grado y posgrado, entre otras finalidades.   



 
 Natalia Cocciriani quiere destacar otra vez los aportes de las y los integrantes que 

hoy se están yendo, por ejemplo representantes de UnCuyo, de UNCordoba, de la 

UNNE. que tuvieron a lo largo de los años roles centrales en este CA.  

También quiere dejar sentado que los cambios no pueden ser intempestivos ya que 

afectan el desarrollo de los planes de trabajo y de la EVI. 

 Patricia Chantefort comenta que se acaba de enterar que se ha sacado a la 

responsable de la Consejería de Género de la UNCuyo quien venía trabajando en 

estos temas al interior de esa universidad. Esto deja un vacío dado que ya no habrá a 

quien acudir frente a demandas de este tipo por parte de docentes, estudiantes, no 

docentes. 

 Eleonora Ardanaz propone votar en este momento a la nueva Coordinadora 

entendiendo que las presentes y las que acompañan en formato virtual son referentes 

titulares ante el CA y están con la prerrogativa de hacerlo. 

 Mónica Auchter luego de proceder a la votación se acuerda que sea Ana Copes la 

próxima Coordinadora del CA.  

 Ximena Azua retoma la palabra y propone dos cosas: 1) que luego de cada EVI se 

haga una reunión de balance de la misma y 2) que se establezca un calendario de 

trabajo sobre la perspectiva de género en cada universidad. 

 Mónica Auchter aclara nuevamente que las reuniones posteriores a las EVI siempre 

se han concretado, es importante leer las actas anuales de las reuniones. 

 Cecilia Chiachio comenta que si bien hay experiencias que no son tan buenas 

también permiten crecer a cada uno de los integrantes del CA. También entiende que 

el CA y sus EVI son autogestivos y que no deben ser invadidos por otras cuestiones. 

 Renata Kiefer y Carina Carmody consideran muy importante aprovechar este 

encuentro presencial en la EVI de la UNE y comentar que tomaron a cargo el módulo 

de género y violencias a raíz de la ausencia de los docentes que tradicionalmente lo 

desarrollaban. Ambas quieren destacar el inmenso recorrido que realizó la 



 
Representante por la UNER Prof. Isela Firpo quien dejó importantes huellas en este 

CA y que se alejó por cuestiones de jubilación.  

 Mónica Auchter comenta que va habría que consultar con Juan Manuel Sotelo de la 

Secretaria Ejecutiva de AUGM la fecha y el lugar de la Reunión de Jóvenes 

Investigadores, de tal manera de aprovechar ese espacio para participar del encuentro 

y además concretar en el marco del mismo una de las reuniones anuales del CA. 

 Patricia Sepúlveda considera importante también ver algunos congresos vinculados 

a las temáticas de género y aprovechar esos  momentos para una reunión del CA. 

 Leonardo Lemos: Se presenta como brasilero perteneciente a la Universidad 

Estadual Paulista de San Pablo – Brasil- Dpto de Psicología Social y nos informa que 

ya están avanzados los trámites para sumarse a AUGM como representante titular en 

el CA de género. 

 Mónica Auchter confirma la propuesta de Ximena y sugiere fecha para la evaluación 

de la 6°EVI UNE para la próxima sede para la primera quincena de septiembre e ir 

pensando que opinan nuestras universidades respecto de esto. Además hay que 

trabajar en la publicación que quedo pensada el año pasado y sobre la  que no se 

avanzó de manera concreta. 

 Jussara Gue Martini plantea el interés de que la EVI se concrete en Brasil, 

Florianópolis, Universidad Federal de Santa Catarina, en el mismo periodo en que se 

llevará a cabo una reunión de género que concentra muchísimas personas y que está 

prevista entre el 27 de julio y el 2 de agosto del 2024. 

 Mónica Auchter deja constancia que a partir de esta fecha deja la coordinación del 

CA función desempeñada desde junio del 21021 y además tal como ya lo informó 

previamente, ha dejado de ser la representante titular ante el CA de género por la 

UNNE y que esta responsabilidad recae a partir de ahora en la Prof., Erika Sánchez. 

Sin embargo también informa que sigue integrando el grupo de profesores vinculados 

al CA tal como lo expresa los actos resolutivos de la UNNE 

 



 
Siendo las 19 hs se concluye la reunión dejando asentado que se propuso y se aceptó a 

Ana Copes como coordinadora del CA para el próximo periodo. 


